



Control de lectura

De la cruz Anzueto Laura Sofia.

Primer parcial.

Interculturalidad y Salud II.

Dr. Sergio Jiménez Ruiz.

Licenciatura en Medicina Humana.

Segundo semestre, grupo “C”

Comitán de Domínguez, Chiapas a 15 de marzo del 2024

Interculturalidad y Salud II

20/feb/2024

Tema 4

Tradiciones arraigadas en comunidades indígenas.
los usos y costumbres en las comunidades indígenas de los altos de Chiapas como una estructura conservadora : En las comunidades indígenas -dispersas a lo largo y ancho del país se siguen practicando formas propias de autogobierno y se rigen por sistemas normativos, que han evolucionado desde los tiempos pre-coloniales conocidas como "usos y costumbres". La clave de la persistencia de estos sistemas normativos en las comunidades indígenas no radica en su marginación ni en una falta de interés por parte de las élites por integrarlos al proyecto nacional. De fondo, existe una decisión consciente por parte de un número importante de miembros de los pueblos indígenas de conservar sus propias normas y de crear y defender su identidad distinta, aunque existen muchos otros que sí creen el cambio y para quienes las tradiciones son una imposición. En aras de defender o atacar a la autonomía indígena, entran a la discusión viejos temas de la historia, antropología, derecho y política. ¿Cómo entender qué es realmente lo indígena? ¿Qué significado damos a la comunidad y cómo definir a la comunidad indígena? ¿Cómo funciona el autogobierno indígena en México hoy y cuáles son sus múltiples modalidades? Las respuestas a estas preguntas nos pueden llevar a un mejor entendimiento del reto mayor: construir un Estado pluricultural que garanticé la plena diferenciada ciudadanía a un sector negado por la justicia durante siglos. Floriberto Díaz, antropólogo mixe de Tlachtitlapet, junto con muchos otros antropólogos, insiste en que la comunidad se define más allá de sus aspectos físicos o funciones socio-índicas. Define a la comunidad como un foro para el desarrollo humano...

Interculturalidad y Salud II

28/02/24

TEMA 2

MEDICINAS LOCALES EN LOS ALTOS DE CHIAPAS

El siguiente artículo parte del supuesto de que la modernidad es una condición cultural que, al ser apropiada, re-significada y adaptada al contexto local, adquiere una forma distinta y local que se distingue de la versión occidental y universalizada de la modernidad. Así se argumenta a lo largo del texto que la medicina herbolaria se ha convertido en el instrumento de "modernización" de la medicina "tradicional". También se desarrolla la idea de que la relación de dominación y subordinación política entre las culturas cosmopolita y local da lugar a formas de hibridación cultural, que contienen en sí mismas desigualdades y ambivalencia, y a estrategias miméticas que permiten la inserción local en el mercado global de medicinas étnicas.

En uno de los artículos podía leerse la siguiente afirmación: "Los llenes son expertos en herbolaria tradicional y en sus recetas la mezclan con rezos, velas y el sacrificio de aves de corral" (Díaz Gómez, s. f.: 63). Esta revista ofrecida en las ciudades al viajero - y no al indígena - tiene sin duda al menos dos objetivos: por una parte, ofrecer al viajero una imagen exótica de las culturas locales y, por otra, informar acerca de las fuentes de tratamiento "natural", en la región de los Altos de Chiapas. Esta segunda oferta tiene sentido si recordamos que en la segunda mitad del siglo XX se ha dado un crecimiento con respecto a los logros de la modernidad la racionalidad instrumental, la ciencia y la ..

Tema 3 Interculturalidad y Salud I 05/03/24

FANGOTERAPIA.

El regreso de las medicinas alternativas: Tras la todo poderosa era científica, volvemos a confiar en las medicinas naturales actualmente definidas como medicinas alternativas. La verdad es que, con el desarrollo de las llamadas ciencias exactas, habíamos abandonado todos los remedios que la naturaleza nos ofrecía de forma espontánea. Pero, desde hace algunos años, se está desarrollando un creciente interés por aquellas antiguas terapias que al haber caído en el olvido, nos parecían misteriosas. Nuestros antepasados, sin embargo, eran expertos en la materia. Con la lectura de manuscritos antiguos, remitiéndonos a la historia e interrogando a médicos que actualmente utilizan estos remedios, podemos darnos cuenta de que el universo ha sido muy generoso y de que nosotros hemos despreciado injustamente muchas de sus dones. La naturaleza nos ha creado y, además, ha puesto a nuestra disposición los remedios para todos nuestros males. Su primer don ha sido la tierra que pisamos todos los días y cuyas riquezas ignoramos en gran medida. Nacida de esta tierra, la arcilla, es un remedio maravilloso que nos conciene conocer bien porque, como todas las demás sustancias del planeta y aunque no se trata de ninguna panacea, posee múltiples poderes y puede curar un gran número de afecciones, enfermedades y malestares de diversa índole. Actualmente, hacemos justicia volviendo a descubrir la arcilla. **La tierra de nuestros antepasados:** Si existiera una máquina que nos

Interculturalidad, Salud II

Tema 4

13 Marzo 2024

Hydroterapia.

La hidroterapia es la utilización terapéutica del agua por sus propiedades físicas: podemos definir también como la rama de la hidrología que estudia la aplicación externa del agua sobre el cuerpo humano, siempre que sea con fines terapéuticos y principalmente como vector mecánico y térmico. Otros conceptos relacionados con el de hidroterapia son los siguientes:

- Hidrología:** Parte de las Ciencias Naturales que se ocupa del estudio de las aguas.
- Crencología:** es la rama de la Hidrología que se ocupa de los aguas minero medicinales en su constitución y propiedades, así como de los terrenos en los que estas se originan.
- Climaterapia:** El uso de los climas como actividad terapéutica.
- Talasoterapia:** Estudia la acción terapéutica del agua, del mar y su entorno.
- Balneoterapia:** Es el tratamiento de afecciones mediante el uso combinado de la hidroterapia y la Hidrología, a los que se pueden añadir los efectos sobre el psiquismo, ya que los balnearios están usualmente en zonas alejadas, en pleno naturaleza, donde existe un calefamiento de la vida normal con sus preocupaciones y un contacto con la naturaleza, que abren también de manera beneficiosa sobre las patologías.
- Psamoterapia:** es el empleo de la arena como vector térmico y su aplicación terapéutica.

Indicaciones:

1. Todas aquellas que quedaran indicadas en termoterapia /materapia cuando el agente físico utilizado es el agua: artritis, artrosis, hipertricosis, periorbitis, faringitis, columna y reeducación de la marcha.
2. Afecciones del sistema nervioso;

Referencia

Tema 1

1.-Peralta, H. G. (s.f.). SCIELO. Recuperado el 20 de Febrero de 2024, de SCIELO:
<https://www.scielo.org.mx/pdf/ep/n5/0185-1616-ep-05-121.pdf>

Tema 2

2.-Diaz, S. I. (s.f.). REDALYC. Recuperado el 28 de Febrero de 2024, de REDALYC:
<https://www.redalyc.org/pdf/159/15915677002.pdf>

Tema 3

3.-Bourgeois, P. (2016). Recuperado el 05 de Marzo de 2024, de
<https://books.google.es/books?hl=es&lr=&id=G3JrDQAAQBAJ&oi=fnd&pg=PT3&dq=%23v=onepage&q&f=false>

Tema 4

4.-Bernal, L. (s.f.). SLD. Recuperado el 13 de Marzo de 2024, de SLD:
<https://www.sld.cu/galerias/pdf/sitios/rehabilitacion-bal/hidroterapia3.pdf>